

INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA (IMAE) FEBRERO 2012

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** mostró un crecimiento promedio anual de 6.1 por ciento en febrero 2012 (7.8% en febrero 2011), manteniendo el dinamismo de meses anteriores. Las exportaciones de bienes alimenticios continuaron apoyando el buen desempeño de la economía, provenientes del sector pecuario e industrial, así como otros productos del tipo no alimenticio. En tanto, el sector construcción se consolidó como uno de los sectores de mayor empuje, donde se registran la ejecución de proyectos tanto públicos como privados, especialmente obras residenciales, comerciales, servicios, proyectos horizontales y energéticos. Asimismo, el sistema financiero retomó la tendencia creciente al mostrar una tasa promedio anual de 2.3 por ciento, impulsado substancialmente por las mayores asignaciones de créditos. Por su parte, el IMAE de enero a febrero registró un incremento acumulado de 6.9 por ciento (8.7% en 2011).

El sector pecuario, industria, comercio y construcción aportaron marginalmente a la actividad económica 4.6 por ciento, mientras minería, transporte y comunicaciones, energía y agua, financiero y agricultura secundaron el crecimiento al contribuir en conjunto con 1.5 puntos porcentuales. Este resultado se encuentra en línea con el comportamiento de las principales actividades, estimuladas tanto por la demanda interna como externa. Finalmente, la variación interanual de la tendencia ciclo cerró en 5.4 por ciento, revelando una moderación desde mediados del año 2011.

Agricultura

El indicador de la actividad agrícola fue actualizado con los resultados de la encuesta de primera del ciclo agrícola 2011-2012, en donde se observa una mejora en la producción de granos básicos. La cosecha de primera en granos básicos superó las expectativas iniciales en la producción de frijoles, maíz y sorgo, lo que influyó en el mejor comportamiento de la actividad primaria, llevándola a registrar un crecimiento promedio anual de 4.4 por ciento (5.5% en febrero de 2011). En los primeros dos meses el indicador mostró un incremento de 3.9 por ciento (-0.5% en 2011 resultado de condiciones climáticas desfavorables). Para 2012 las expectativas se mantienen positivas, tanto en granos básicos como en los otros productos agrícolas, principalmente en la producción de café (el grano se encuentra en ciclo bienal de mayor producción).

El precio internacional del café cerró en febrero con un promedio de 209.7 dólares el quintal, reflejando una disminución interanual de 19.7 por ciento y una reducción mensual de 5.0 por ciento. El comportamiento fue explicado por la expectativa de mayores cultivos en los grandes productores de café, como Brasil (principal productor del mundo) e Indonesia.

Pecuario

La actividad pecuaria extendió su crecimiento al situarse con una tasa promedio anual de 9.9 por ciento (10.1% en febrero de 2011). En los meses de enero y febrero la actividad reveló un

aumento acumulado de 7.0 por ciento (11.8% en 2011). En lo que va de 2012 continuó destacándose la matanza de res y aves, las que a su vez están determinadas por la demanda tanto externa como interna. En el mismo período, el nivel de matanza de res alcanzó las 156.2 miles de cabeza, logrando un crecimiento de 12.8 por ciento interanual.

El volumen de exportación de carne vacuna en febrero registró un crecimiento interanual de 26.9 por ciento (20.2 millones de libras), lo que indujo un aumento en el ingreso de 37.9 por ciento (39.5 millones de dólares). En términos acumulados la exportación de carne muestra un incremento de 16.0 por ciento (38.5 millones de libras), derivando en ingresos por 74.8 millones de dólares. Las exportaciones de carne fueron dirigidas principalmente a Venezuela, Estados Unidos, El Salvador y Puerto Rico, con porcentajes de asignación de 47.4, 32.0, 10.0 y 5.2 por ciento, respectivamente. Los destinos de las exportaciones de ganado en pie fueron únicamente a los países de Venezuela y Guatemala, los que absorbieron 64.4 y 35.6 por ciento, correspondientemente.

Por su parte, la actividad avícola mantuvo un alto nivel productivo, al ubicarse con un crecimiento promedio anual de 5.2 por ciento (10.8% en febrero de 2011). Tanto la matanza de aves como la producción de huevos continuaron impulsando al sector, lo que se sustenta en la demanda interna ya que son productos básicos en la dieta nacional.

Pesca

La actividad pesquera mostró una disminución promedio anual de 3.3 por ciento (0.9% en febrero de 2012), el comportamiento acumulado al mes de febrero fue de 6.3 por ciento (26.1% en 2011). Se observa una baja en la actividad causada principalmente por la menor producción de camarón y pescado, asociado a la veda temporal y altos costos de producción por el mayor precio de los combustibles. Sin embargo, se espera una recuperación de la actividad en 2012 amparada en la producción de camarón de cultivo, sector que está implementando mejoras tecnológicas en la creación de larvas, con miras a ampliar la productividad. Asimismo, existen planes de diversificar la pesca marítima hacia otras especies levemente explotadas.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) tuvo un crecimiento promedio anual de 6.0 por ciento (9.6% en febrero de 2011). En los dos primeros meses del año, la producción industrial reveló un incremento acumulado de 7.8 por ciento (8.0% en 2011). La alta producción observada en las ramas alimentos, bebidas, tabaco, productos químicos y productos no metálicos fueron los principales factores que impulsaron la actividad, sustentadas en la demanda de productos alimenticios y de otros bienes manufacturados destinados tanto para consumo interno como para la exportación. Así, estas ramas aportaron conjuntamente 7.0 puntos porcentuales al IPI, en contraste, se registró una disminución en productos de cuero, papel e imprenta y muebles y otros productos de madera, atenuando el desempeño de la actividad en -0.9 puntos porcentuales.

En tanto, la producción de bebidas prosiguió su alto desempeño estimulada por la temporada de verano. En este contexto, la actividad registró un crecimiento promedio anual de 15.2 por ciento (-1.5% en febrero de 2011). En términos acumulados presentó un aumento de 16.7 por ciento (10.0% en 2011). La industria de bebidas en los últimos meses retomó el nivel productivo de años anteriores, el que se había visto disminuido a raíz de la crisis financiera de 2009.

La rama alimentos reflejó un crecimiento promedio anual de 6.4 por ciento (9.7% en febrero de 2011). La variación acumulada al mes de febrero presentó un aumento de 8.6 por ciento (4.2% en 2011). La alta demanda en bienes alimenticios tanto de origen animal como vegetal mantuvo el dinamismo productivo, en la que sobresalen productos de exportación como la carne de res, azúcar y prendas de vestir. En el consumo interno, además de la carne de pollo, se observó alta demanda de café molido, queso, avena y galletas.

Los derivados del petróleo mostraron una disminución promedio anual de 5.6 por ciento (11.3% en febrero de 2011). El acumulado de enero-febrero presentó una caída de 39.7 por ciento (28.6% en 2011), relacionado con el mantenimiento y reparación de la refinería nacional. Se logró abastecer la demanda interna auxiliándose de los inventarios existentes.

Por su parte, los productos químicos registraron un crecimiento promedio anual de 12.8 por ciento (-10.4% en febrero de 2011), impulsados por la producción de alcohol, cloro, productos farmacéuticos, pinturas y anticorrosivos.

La producción de prendas de vestir continuó estimulada por la demanda internacional, perfilándose como uno de principales productos de exportación. Asimismo, la producción de tabaco también se vio favorecida por la misma coyuntura internacional, al situarse con un crecimiento promedio anual de 6.4 por ciento.

Minería

La actividad minera presentó un incremento promedio anual de 19.6 por ciento (63.2% en febrero de 2011), el impulso provino tanto de la minería metálica como de la no metálica, las que mostraron crecimientos respectivos de 22.0 y 12.8 por ciento. El mayor impulso se derivó de la producción de oro, incidida por la tecnificación de la industria minera en la extracción de material selecto y los altos precios de este rubro. Asimismo, la minería no metálica se comportó dinámicamente vinculada al sector construcción. La mayor producción se concentró en los rubros arena y piedra cantera.

A febrero el precio internacional del oro alcanzó los 1,740 dólares la onza troy, indicando un incremento interanual de 5.0 por ciento y 3.6 por ciento respecto al mes previo. El precio sigue influenciado por la demanda del oro como activo de resguardo, ante las posibilidades que la zona euro entre en recesión, a pesar que Estados Unidos, el primer consumidor mundial, continúa creciendo moderadamente.

Construcción

El indicador de materiales de construcción registró un crecimiento promedio anual de 14.8 por ciento (5.4% en febrero de 2011). De enero a febrero mostró un aumento de 3.0 por ciento (16.5% en 2011). Todos los materiales de construcción pertenecientes al indicador exhibieron incrementos, observándose un mayor impulso en cemento, piedra triturada, arena y bloques, lo que está en línea con el auge tanto de la construcción pública como privada.

La construcción privada continuó siendo el principal sustento del crecimiento sectorial, en la que destaca la ejecución de edificaciones residenciales tanto construcciones de carácter social como las dirigidas a otro segmento económico, además de construcciones comerciales y de servicios en varios departamentos del país. Se observa la continuidad en la construcción de grandes proyectos turísticos y energéticos los que han contribuido a mantener el auge del sector construcción. En la parte pública sobresale un buen nivel de ejecución por parte de las instituciones del gobierno en proyectos energéticos, mantenimiento de caminos y carreteras, proyectos sociales vinculados a la salud y educación.

Comercio

La actividad comercial registró un crecimiento promedio anual de 6.3 por ciento (12.4% en febrero de 2011). En el período enero febrero presentó un aumento acumulado de 11.6 por ciento (11.5% en 2011). El dinamismo fue sustentado principalmente por la comercialización de bienes importados, los que fueron dirigidos en parte al consumo intermedio de los sectores primario y secundario, así como a la comercialización directa para el consumo final, además de bienes nacionales provenientes de la industria, pecuario y agricultura, sumando en conjunto un aporte marginal de 6.4 puntos porcentuales.

En los bienes importados destacaron según el orden de importancia, bienes de capital, bienes intermedios y bienes de consumo. En los primeros sobresalen equipos de transporte, equipo de telecomunicaciones y máquinas y herramientas agrícolas, entre otros; en bienes intermedios destacaron fertilizantes y agroquímicos, productos de origen metálicos y materias primas agrícolas; los bienes de consumo fueron liderados principalmente por productos alimenticios, bienes de consumo duraderos y no duraderos y llantas y neumáticos para automóviles. Los productos de origen nacional que más interactuaron en el comercio local fueron carne de res, carne de pollo, granos básicos leche y huevos.

Financiero

La actividad financiera indicó un importante impulso al registrar un crecimiento promedio anual de 2.3 por ciento en términos reales (-8.3% en febrero de 2011), nominalmente presentó un aumento de 10.8 por ciento, lo que evidencia la mejor situación del sistema financiero. El impulso se derivó de las mayores asignaciones de crédito dirigidas principalmente a los sectores industrial y comercial. Esta dinámica crediticia confluye con el comportamiento de los sectores económicos a nivel nacional, consolidándose de esta manera las expectativas de crecimiento en el presente año. La actual coyuntura impactó positivamente en mayores ingresos financieros provenientes tanto de intereses como de comisiones por los diferentes tipos de crédito.

Energía y agua potable

La actividad de energía y agua mostró un crecimiento promedio anual de 4.7 por ciento (5.4% en 2011). El comportamiento continuó siendo congruente con el dinamismo de los principales sectores económicos. De igual manera, la ejecución de proyectos sociales en barrios de la capital y en sectores rurales del país está contribuyendo a la expansión de la actividad, en donde cuenta la implementación de proyectos energéticos y de alcantarillados sanitarios.